

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Martes 5 de Julio de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 460.

DEL EXTRANJERO

La guerra con los EE. UU.

Desde Nueva York.

Nueva York 4.

El ministro de la Guerra calcula en 15.000 el número de hombres que como refuerzo se envían a Shafter, y que llegarán el martes a Santiago.

El *Daily Mail* insiste en que el general Pando, con 6.000 hombres, municiones, víveres y cañones ha llegado a Santiago.

Dicen de Washington que reina gran ansiedad entre todos los secretarios del Consejo.

La mayoría de los personajes oficiales lamentan que Shafter haya emprendido el ataque sin tener disponibles y convenientemente dispuestas las reservas.

Dicen los partes recibidos de Santiago que durante el combate los yanquis se veían asaltados por multitud de moscas venenosas.

Añaden que la falta de agua aumentaba los sufrimientos de los heridos.

A la batalla asistieron los agregados militares de Inglaterra, Alemania, Francia y el Japón.

Para facilitar los transportes, trataron de mejorar los caminos cubriéndolos con ramas y troncos de árboles; pero este sistema resultó detestable.

A pesar de ello, Shafter dice que activa el transporte de la artillería gruesa, para defender las posiciones adquiridas.

Confírmase que han sido enormes las pérdidas de los yanquis, y la mayor parte debidas al nutrido fuego hecho por la escuadra de Cervera.

También dicen los despachos de Shafter que los insurrectos que manda Calixto García han prestado una eficaz cooperación a los americanos.

Confiesa Mr. Shafter que los españoles se han batido muy bravamente, y perfectamente dirigidos por sus jefes.

Calcula en cinco mil las bajas de los españoles.

Dice que las trincheras están llenas de cadáveres y heridos; sólo en una de ellas se encontraron cincuenta muertos.

El sábado, y durante dos horas, continuó Sampson el bombardeo de la entrada del puerto, causando destrozos considerables.

Los últimos telegramas dicen que es imposible el avance de los yanquis, porque en las trincheras de los españoles hay montados cañones de grueso calibre.

DESDE WASHINGTON

Washington 4.

(Vía Londres Bilbao.—Urgente.)

El generalísimo Miles dice que el ataque de Santiago es un hecho aplazado.

El general Shafter se retirará provisionalmente a las alturas próximas al mar para aguardar los refuerzos pedidos y hacer que descansan las tropas.

Añade que probablemente abandonará el Caney.

Esta declaración del general en jefe,

que arguye impotencia para atacar a Santiago, ha producido gran sensación.

DESDE LONDRES

Londres 4.

Toda la prensa de Londres considera un fracaso tremendo para los americanos los combates del viernes y el sábado.

Las pérdidas de los yanquis han sido tan inmensas, que ha quedado en cuadro la mayoría del ejército regular, quedando ahora sólo como refuerzos, voluntarios bisoños é indisciplinados.

Shafter se ha visto obligado a abandonar las posiciones conquistadas y a retirarse a la costa para estar protegidos por la escuadra.

El *Times* dice que el mismo Shafter reconoce el fracaso, y añade que se ha probado el valor y la gallardía del ejército español, que a tan gran altura sabe dejar siempre el honor nacional.

Termina el *Times* diciendo que debían aprovecharse estas circunstancias para negociar la paz en buenas condiciones.

El *Standard* considera muy crítica la situación de los yanquis en el porvenir, y dice que América debe facilitar la paz antes de empeñarse en una campaña en la que sufrirá pérdidas tremendas.

El *Daily Chronicle* dice que la batalla del viernes ha sido un golpe rudísimo para los yanquis, que han pagado caro, el no haber apreciado como se merecía el valor de los españoles.

Otro periódico, el *Daily News*, insiste en que las imprevisiones y debilidades de los gobiernos españoles, han favorecido a los americanos; pero deben reconocer que los soldados españoles han demostrado que saben pelear, habiendo esta circunstancia vuelto la balanza a favor de España.

DESDE PARIS

La escuadra de Cervera.

París 4.

Son contradictorias las noticias referentes a la dirección que tomó la escuadra del almirante Cervera después de sostener nutridísimo fuego con las fuerzas americanas; pero la versión más generalizada es que tomó la dirección del Norte, con rumbo tal vez a la Habana.

Se cree que gracias a la mayor velocidad de los buques españoles, pues los fondos de los americanos se hallan en mal estado, la escuadra de Cervera logrará arribar al puerto de la capital de Cuba.

París 4.

Esta mañana se ha recibido un telegrama de origen yanqui acerca de la salida de la escuadra del almirante Cervera de la bahía de Santiago de Cuba durante la noche del 2 al 3 y de un combate que aquella sostuvo con los buques americanos que bloqueaban el puerto.

Se ignora el resultado de la batalla naval, pues no se debe dar crédito a las fantasías que sobre el particular han propalado los corresponsales americanos.

**

La Agencia Fabra anuncia, a las seis de la tarde, que no ha recibido hasta dicha hora el despacho relativo a la supuesta desgracia ocurrida a la escuadra espa-

ñola, del almirante Cervera, de que hablan los suplementos de la prensa.

Es de suponer que semejante despacho no existe, pues después del tiempo transcurrido desde que se supone recibido, ya estaría en poder de su destinatario.

NUESTRA HOJA de esta mañana.

Cumpliendo nuestra oferta publicamos a continuación los telegramas que hemos recibido durante la noche, y que puede decirse contienen noticias gratísimas para los españoles, si bien ganadas a costa de la vida de muchos héroes.

Nuestra escuadra está salvada y los comentarios debemos dejar los hagan nuestros enemigos, que jamás pudieron comprender que los españoles no morirían embotellados ni entregarían los barcos más que al fondo del mar.

¡Viva Cervera! ¡Vivan los Ejércitos Españoles!

Madrid 4 (1 tarde).

En Madrid.—El Consejo.
Real firma.—Sin noticias.

Se está celebrando Consejo de ministros al cual se concede extraordinaria importancia por suponerse que se tratará en él de la paz.

Se asegura que hay parte del ministerio dispuesto a rechazarla si se propusiera.

La Real firma de hoy carece de interés, no conteniendo otros decretos que nombramientos de personal.

Sirgorita (dice el telegrama:) creemos debe decir Sagasta, carece de noticias.

Madrid 4 (1,50 t.)

Sin noticias.—Se piden oficiales y no se tienen.

Existe una ansiedad extraordinaria por conocer noticias de lo que haya ocurrido en las últimas veinticuatro horas en Santiago de Cuba.

El ministro de la Guerra a quien he visitado, me dice que no ha recibido ningún cablegrama de Cuba, a pesar de haberlo pedido detallándole las bajas ocurridas en los últimos encuentros.

El estado de ánimo de los consejeros es de tanta zozobra como el del público por conocer los sucesos que se han desarrollado en Santiago.

Madrid 4 (2 t.)

Noticias de Cuba.—Llegada de refuerzos.—Encuentros en el camino.—Se esperan más tropas.—Humores de salida de la escuadra.—Pérdidas y averías.

Un cablegrama dirigido desde la Habana dice que ha llegado a Palma la columna del general Escario.

Otros despachos posteriores dicen que sostuvimos varios encuentros en los que nos hicieron veinte muertos y setenta heridos. Nuestras causaron gran número de bajas al enemigo.

Se confirma noticia que se dirigen a Santiago de Cuba 7.000 hombres más de refuerzos, que llegarán muy pronto.

Circulan rumores de que la escuadra de Cervera ha salido de la bahía de Santiago y que hemos perdido al *destroyer* *Plutón* causando muchas averías en los barcos enemigos.

Madrid 4 (5 t.)

La Escuadra Salvada.
¡Viva Cervera!

El general Cervera al frente de su escuadra avanza por entre los buques enemigos dirigiéndose al Oeste. Persiguenle cinco barcos americanos que deja atrás, logrando burlar su intento.

Esta noticia ha producido júbilo extraordinario.

Madrid 4 (8 n.)

Se recibe un telegrama oficial en el que se confirma la pérdida del *Furor* y el *Plutón* al salir con la escuadra de la bahía de Santiago de Cuba.

Sampson ha intimidado la rendición de la capital amenazando bombardearla si no se rinde espirado el plazo que señala para que salgan mujeres y niños.

Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid 4 de Julio de 1898.

Sr. Director de el HERALDO DE ZAMORA.

OFICIAL

Nuevo despacho.

Santiago de Cuba (sin fecha).

A las siete de ayer tarde nos facilitan en el ministerio de la Guerra la última comunicación telegráfica del general Toral.

Comandante general interino a ministro Guerra:

Nueve y media mañana salió escuadra Cervera del puerto, rompiendo fuego sobre la enemiga, sosteniendo con ella combate una hora, sin perder ordenada formación un momento, hasta que desapareció por O. seguida por americana, compuesta *Iowa*, *Massachusetts*, *Indiana*, *Brocklyn*, *New York* y varios yates.

Según informes comandante castillo Morro, tenemos que lamentar pérdida de dos *destroyers* en esta jornada gloriosa para nuestra marina.

General jefe tropas enemigas intimó rendición plaza, anunciando caso contrario bombardeo ciudad.

Da plazo para evacuación extranjeros, mujeres y niños hasta diez mañana de mañana. Contesto ordéname deber defender plaza.

El "Plutón," y el "Furor,"

Momentos antes de salir el general Auñón del ministerio de Marina, se supo por teléfono en este departamento, comunicado desde Guerra, que en el

combate sostenido el sábado último á la entrada de la bahía de Santiago de Cuba entre las dos escuadras, habiéndose echado á pique los destroyers *Plutón* y *Furor*, que marchaban á la cabeza de la línea de formación de nuestra escuadra.

No obstante lo desagradable de la noticia, se ha comprendido por todos como una contingencia que prueba lo atrevido del acto ejecutado por el general Cervera.

El *Plutón* y el *Furor* iban mandados, respectivamente, por los tenientes de navío de primera Sres. Vázquez y Carlier.

Como segundos comandantes iban los tenientes de navío Sres. Pérez Ojeda y Bustamante.

En el ministerio de Marina no se tenían noticias, ó no se pensaba facilitar, de los heridos á bordo de dichos cazatorpederos.

Cálculos probables.

Entre los marinos se ha calculado que si la escuadra se dirige á la Habana directamente, llegará á dicha capital el próximo martes por la mañana.

Por la velocidad de los barcos que la componen, se espera lleguen todos antes de que puedan apercibirse refuerzos americanos que los esperen á la entrada de dicho puerto.

Frente á la Habana sólo se veían estos últimos días dos monitores.

Desde Cuba á la Habana, por el Cabo de San Antonio, hay unas 840 millas, y 660 próximamente por el Maisí.

En la Trasatlántica.

Se había dicho que la Compañía Trasatlántica recibió en las primeras horas de la tarde varios telegramas directos de Santiago de Cuba comunicando interesantísimos pormenores respecto á la salida de la escuadra del almirante Cervera.

A las seis y media estuvo en las oficinas de la citada Compañía un redactor del *Heraldo de Madrid*, á quien tuvieron la bondad de manifestar no ser cierto lo que se decía.

—Hemos tenido conocimiento de la salida de la escuadra—dijeronme también—por informes del ministerio de Marina. Ignoramos, si como se nos ha dicho, salieron de Santiago con los buques de guerra los trasatlánticos que había en aquel puerto.

En las oficinas de la Compañía Trasatlántica recibíéronse con el natural regocijo noticias referentes al glorioso hecho realizado por el almirante Cervera, al cual prodigaban allí los más entusiastas elogios.

Bustamante herido.

Al mando de los 400 hombres que desembarcó de su escuadra el almirante Cervera hace siete días, se puso, según las ordenanzas de mar disponen, el jefe del Estado Mayor de la Armada, don Joaquín Bustamante y Quevedo, capitán de navío.

Según noticias recibidas hoy en el ministerio de Marina, entre otros varios oficiales de dichas fuerzas que lucharon el día 1.º con los norteamericanos y que resultaron heridos, figura el jefe de las fuerzas señor Bustamante, marino de la cida hoja de servicios que ha prestado muchos y difíciles al cuerpo á que pertenece.

Afortunadamente la herida del señor

Bustamante, no reviste, según parece, mucha gravedad.

Habla Correa.

Cuando el ministro de la Guerra se dirigió desde el Palacio de Buenavista á la Presidencia del Consejo, á pie, acompañado de su ayudante tuvo la fortuna de encontrarle.

—¿Qué sea enhorabuena, mi general!

—La recibo con orgullo—contestó.

—Nuestro ejército se ha mostrado el ejército de siempre. Santiago de Cuba ha sido testigo de una de sus mayores epopeyas.

—¿Entró ya Escario en Santiago?

—Aún no; pero como si hubiera entrado.

—¿Qué tropas lleva?

—Cinco batallones de unas 900 plazas cada uno. Se pueden calcular 5.000 hombres en total los refuerzos que el general Toral habrá recibido en estos momentos. Escario se ha hecho acreedor al aplauso de toda España.

—¿Y de la salida de la escuadra?

—He dado orden de que les faciliten á ustedes un despacho del general Toral en el que no todo es satisfactorio. Empresa tan grande y atrevida como ha sido la de zarpar una escuadra de seis barcos en pleno día, frente á otra más poderosa, no podía realizarse sin riesgos graves.

—¿De modo que...?

—Vea usted el telegrama oficial y allí encontrarán detalles.

Esto me hizo suponer que desgraciadamente se confirmaba el rumor de haber perdido dos barcos.

Luego añadió el general Correa, dando mucha insistencia á sus palabras:

—Es de suponer que á estas horas el almirante Sampson se habrá pegado un tiro.

—¿Y del general Linares?

—No he tenido aun contestación. Esto mismo me hace suponer que no debe ser muy grave su herida.

—¿Es cierto que se va á premiar su heroísmo con un ascenso?

Es muy delicado el ascenso á capitán general por tratarse de un teniente general muy reciente: si es posible que le sea concedida una laureada.

El Corresponsal.

En el Concejo.

Con los señores Dueñas, J. Pérez, Colonge, Montilla, Salvador, Funcia, Gallego, Crespo, Díez, Guerra, Capelo (á pesar de estar licenciado) y el alcalde, se abrió la sesión á las nueve y media próximamente.

Se lee el acta de la anterior, con las formalidades de rúbrica, y se manda al portero servir una *ronda de agua*, fresca por supuesto, que la sesión á secas tiene pocos atractivos: por otra parte, sin agua que moje la piedra, no afía a pizarra amoladora.

Los señores se refrescan y firman con toda solemnidad el acta de la anterior.

¡Ah! se me olvidaba; *la Mesa*, no la del Concejo, si no la de la prensa, sigue en el propio estado del día anterior, con su pucherete de tinta y su palillero sucio, por que don Ramón habrá dicho para sus guías: *Trágala*; pero ni por esas, los chicos han contestado que *nones* y si las cosas han de seguir en tal estado, mejor es que la devuelvan al gallinero de donde saliera, porque donde está estorba y no ha de ser ocupada; esto, salvo el superior parecer de S. S. y del resto de la Corporación. Si los señores no se molestasen, ofreceríamos, previo permiso,

colocar en sustitución otra de nuestra particular propiedad y todos podíamos quedar contentos: dispongan los señores lo que estimen más conveniente, ó también no dispongan, que viruelas no tenemos.

Vamos á lo de la sesión.

El alcalde ordena la lectura de una comunicación del señor Gobernador que trata de la venta de los lotes restantes del que fué monte de Concejo: como si dijéramos, los tirantes de unas botas que fueron nuevas y de charol, hoy sólo son tirantes de donde no se tira, ni se puede tirar nada.

El Concejo dice que quedó enterado.

Lectura de una solicitud del señor de Graceli, en que pide ejecutar obras en una casa de su propiedad.

A la comisión para que diga lo que tenga por conveniente.

El portero; vuelta al agua: y el público á palo seco; es cierto que hay quien traga saliva, lo que demuestra que le sobra humedad, y sin más digresiones entramos en la *orden del día*, que mejor debería llamarse de la noche.

Primer asunto: lectura de la nueva ley de presupuestos en lo relativo á los municipios.

El alcalde dice que lo pasará á la comisión de Hacienda para que estudie de donde han de salir 3.000 pesetas que importa el impuesto.

El viaje es corto, y ya se yo de donde van á salir las correas; los señores comisionados de la hacienda municipal es seguro que no lo sacan de su casa, ¡has entendido, contribuyente? de esta comisión, tu pagas los estudios y hasta los libros y los vidrios que partan.

Después se lee el acta de entrega y toma de posesión del nuevo depositario señor Neches.

Los señores concejales que tienen fresca la boca por las mojaduras frecuentes que practican, charlan que es un gusto, sin embargo, se dan por enterados, y á otro punto. Se acuerda dar poder al referido depositario para que cobre el importe de no sabemos qué laminas. ¿Se han enterado los ingleses que hay todavía esas cosas?

Se salta, en salto mortal por supuesto, lo de la hoja de justiprecio del camino de la Estación; y en su lugar, lee el secretario el acta de establecimiento por convenio con los empresarios de consumos del *derecho módico* para los trigos y harinas. Todos los señores se dan por enterados y satisfechos de la cosa.

Otra bomba para el vecindario viene á continuación, por aquello de *entre berza y berza*, *nabo*. Se lee una comunicación en que la superioridad aprueba la sarta ó sartén, no de magras, que esas se las comen ellos, sino los arbitrios municipales que llaman extraordinarios. ¿Te vas haciendo cargo, zamoranito prudente? ¿Y serás tan desgraciado que pongas entela de juicio lo mucho que miran por tí tus administradores?

Vuelve el portero con más agua, que creímos sería servida al público para mejor tragar la píldora; pero, ni por esas, mojan la palabra el señor J. Pérez y otros; y nosotros, es decir, el público traga saliva y calla.

Y ahora... nada. Aprobación definitiva del empedrado de Santa Eulalia y cuesta del Mercado del Trigo.

Aprobado y á otra cosa, que muy bien puede resultar *lo que corresponde*. Informes de la Electra, informes para la electra y oficios en, con, por, sin, sobre la Electra. ¡Pobre secretario, y como debe de tener la garganta.

Hablan los señores Funcia, Ramos, Calonge, Montilla, J. Pérez, el alcalde y no recordamos si algun otro: se leen artículos, condiciones, y cuantos antecedentes estiman precisos los concejales para mejor obrar en justicia. Rectifican todos ó casi todos, nosotros no les pudimos entender lo que decían aunque de sobra sabemos lo que cada cual quiere sin necesidad de oírsele.

Por fin, el alcalde que es muy cortés, la afina con el señor Montilla, y es-

te pide con mucha parsimonia permiso para decir (*nada más*) dos palabras que resultan aflerazos para otro señor (no importa el nombre) y las dos palabritas se convierten guindas y se enredan y hablan todos otra vez, u otras tres veces, y pierden el hilo y hasta el ovillo de la Electra, que es el asunto que se trata: se amostaza por fin don Ramón y pregunta á los concejales si se acuerda devolver la fianza provisional al contratista; contestan afirmativamente y el alcalde para terminar el barullo, ofrece que para la sesión siguiente tendrá nombrada una comisión que haga la recepción definitiva del alumbrado público.

Todos los señores se quedan tranquilos y pasamos á otra cosa.

Se concede una sepultura á perpetuidad á un vecino que la solicita.

Otro *salto* y queda atrás el asunto de la música en los paseos. Sí, muy bien saltado, con la música á otra parte, que estamos bien... aviados para música, además ¿para qué queremos más orquesta?

El paciente lector municipal se echa al colete (previo un vasito de agua) los artículos de la ley para formar la junta municipal. Habla, no sabemos qué cosas el alcalde y un espectador que no pierde ni coma, nos dice, que han acordado que sirvan las mismas comisiones del año anterior; aceptamos, porque cualquiera que sea la junta, ni ha de ser mejor ni peor que las habidas.

Después se lee otra petición de una parcela que le conviene á un vecino. Se acuerda que pase á la comisión para que informe.

Después se da lectura á una cuenta presentada por la Electra por cambio y aumento de luces en varios barrios.

Vuelven los discursos y los reparos, y se vuelve también á enredar la madeja embrollando este asunto con el anterior del propio interesado.

Por fin el alcalde propone que pase otra vez la cuenta de referéncia á la comisión y devuelva esta al señor Rubio para que la modifique.

Un vecino de la calle del Estudio pide permiso para rasgar una ventana. El informe de la comisión es favorable y se concede lo pedido.

Otro de la calle de la Renova pide permiso para reformar la fachada de una casa de su propiedad y es concedido.

Otro del barrio del Espiritusanto solicita una cantera. Que pague el arbitrio y puede sacar piedra hasta llegar á los antipodas.

Otro de no sabemos dónde, pero también de Zamora, pide permiso para establecer un horno de cocer cal. También es concedido.

Otro pide otras canteras que también obtiene mediante el consabido pago del arbitrio.

Se aprueban varias certificaciones de obras ejecutadas por contratistas municipales.

Proyecto de plantilla de empleados para las oficinas municipales. Media hora de lectura, y total nada; el señor Calonge pide que se lo dejen á estudio, y después de una discusión tan innecesaria como insípida, se pone á votación y se acuerda por seis votos contra cinco complacer al Sr. Calonge para que estudie el asunto.

Ruegos y preguntas.

El señor Calonge pide que se forme inmediatamente la lista de pobres para que pueda llevarse á cabo la beneficencia municipal.

El alcalde ofrece que citará inmediatamente á la comisión para que se ocupe de este asunto.

El señor Gallego dice al Alcalde que se le han acercado los contratistas del alcantarillado de Sta Clara quejándose de que no se les abona el importe de la obra ejecutada.

Resultado de las explicaciones del Alcalde que hay vecinos que se comprometieron á pagar el 50 por 100 de la obra y ahora resulta *grilla*.

No hay quien les arranque los cuartos. El señor Montilla hace ruegos y pide

la luna porque á tanto monta querer que los vecinos le digan lo que cada uno tiene ó gana.

Creanos nuestro particular amigo el señor Montilla, ni aquí ni en ninguna parte, como no sean bobos, no hay vecinos tan candidos que espontaneamente le digan lo que cada cual posee ó gana y mucho menos cuando lo que se persigue es sacar mayores rendimientos para el erario público.

Si esto no fuera ya demasiado largo nos ocupariamos de los otros extremos que trató nuestro amigo, entre los que encontramos de verdadera importancia la formación del padron de vecinos y los proyectos de obras municipales que deben tenerse aprobados para cuando llega la época de realizar las obras se hagan como Dios manda y exige una buena administración municipal.

También estamos conformes con lo de los parientes de los concejales, porque resulta que sin desearlo y con lo que hoy sucede, el pueblo es el *primo perpetuo* de la corporación.

Fuera parientes.

Teatro.

Anoche tuvo lugar en nuestro Coliseo, la velada artística y literaria para honrar la memoria del insigne dramaturgo don Manuel Tamayo y Baus.

Se representó el melodrama de aquel muerto ilustre, titulado *El sueño del malvado*, que alcanzó una interpretación esmeradísima, y el público, que apreció las innumerables bellezas de la obra, aplaudió á los actores en muchas ocasiones.

Después que terminó el melodrama, fueron leídas por las actrices y actores que forman parte de la compañía que dirige el señor González, poesías de los señores Gállego, Barco, Alonso y Merchán, Fernández Estéban (F. y R), Blanco Román, Bugallo y Fernández, las cuales se aplaudieron ruidosamente.

En la imposibilidad de reproducir todas ellas, pues no disponemos de espacio para tanto, nos limitamos á dar á conocer á nuestros lectores, las siguientes:

¡Todos se van!

Ya su tributo á la tierra á pagar Tamayo llega como Bretón, como Vega, como Ayala y como Serra.

Con ellos se enteró el Arte que por viejo se abandona, pero al Teatro no le abona el nuevo, en ninguna parte.

A aquellos del Genio atletas, suceden los barateros de la escena, los logrerros ó los insulsos estetas.

No son por desgracia pocos, que es fecundo el dispare: unos, locos de remate y otros sin remate locos.

Así al culto clasicismo y al buen gusto castellano, ha sustituido el mal sano neurótico modernismo.

De luz el último rayo á que nuestro aplauso llevo, se extingue en el *Drama nuevo*: gloria á D. Manuel Tamayo!

V. Gállego.

¡Tamayo!

¿Y me preguntáis quién era?... Pues un alma soñadora que brilló como la aurora de rosada primavera.

Del Arte en la rica esfera, su patria habrá de admirarle y hoy que venimos á honrarle y es un deber bendecirle, ni yo sé más que aplaudirle ni puedo más que llorarle.

Andrés Alonso y Merchán.

Tamayo y sus obras.

CANTARES

I
Rodando se hace más grande la blanca Bola de nieve; por eso, cuanto más rueda, mucho más tu nombre crece.

II
Hay hombres positivistas que dejan tristes memorias; y tú, con *Lo positivo*, llenaste á España de gloria.

III
El que busque Rica hembra ó, mejor dicho, hembras ricas, Tamayo deja dos joyas que son *Angela y Virginia*.

IV
Es *La locura de amor* como *El sueño del malvado*: muchas flores, mucha sangre y, al despertar, desencanto.

V
Tanto renombre adquiriste con tu libro *Un drama nuevo*, que aun siendo grande tu fosa no cabe tu nombre dentro.

Joaquín del Barco.

Zamora 4 de Julio de 1898.

Terminó la velada con una marcha fúnebre que ejecutó admirablemente el *septimino*, desfilando toda la compañía por delante del busto de Tamayo, y depositando coronas ante el mismo.

El público salió del Coliseo muy bien impresionado de esta fiesta, brillantemente llevada á cabo, para honrar la memoria de uno de los más celebrados ingenios de la literatura contemporánea, y de la dramática española.

ZAMORA AL DIA

En el correo de anoche, salió para Benavente acompañado de su distinguida esposa, nuestro querido amigo el diputado provincial don Felipe González.

En el correo del Norte de hoy, ha salido para Tarragona, acompañado de su distinguida familia, el gobernador civil de aquella provincia y estimado amigo nuestro, don Alonso Román Vega.

También acompaña á nuestro amigo, su señor hermano don Antonio. Les deseamos un viaje feliz.

La junta de clases pasivas ha concedido á don Jerónimo Lorenzo y María Hernández, padres de Casimiro, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión de 182 pesetas 50 céntimos anuales.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Defunciones.

Antonio García Martín.

Con el fin de que los reclutas en depósito, excedentes de cupo del reemplazo de 1897, que han sido llamados al servicio militar activo, puedan acogerse al beneficio de la redención, se concede autorización para redimirse por 1.500 pesetas á los expresados reclutas, hasta el día 14 inclusive del corriente mes.

Se halla vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de Donado.

El ayuntamiento de Cañizal, ha acordado el sacar á pública subasta la instalación de un reloj de torre.

Nos ruega nuestro amigo don Alonso Román Vega, que sale hoy para su destino, hagamos presente que lo precipitado de su viaje le ha impedido despedirse personalmente de sus amigos, y que si alguno de estos no ha recibido su tarjeta, le dispense tal omisión involuntaria.

Los juicios orales por jurados que hoy y mañana se han de celebrar en Toro, son por los delitos de robo y falsificación de documentos.

En representación del ministerio público va el señor Casas, y las defensas están encomendadas á los señores Sánchez y Morán López.

Ha sido destinado á las oficinas de la Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado, nuestro querido amigo el distinguido y laborioso abogado, don Isidro Jiménez Gállego.

Reciba nuestra cariñosa enhorabuena y felicitación el señor Requejo, por tan acertado nombramiento.

Por la alcaldía de esta capital, se fijará hoy en los sitios de costumbre, el consiguiente bando, señalando los puntos en el Duero para baños públicos.

En la Delegación de Hacienda se ha celebrado hoy un juicio administrativo por defraudación del impuesto de materias explosivas.

El número de mañana de *Nuevo Mundo* llamará poderosamente la atención.

Nuevo Mundo en Trubia, viaje de los señores Contreras y Amador, información auténtica, ilustrada con preciosas fotografías de los vastos talleres y de los cañones de 24, 28, 30 y 32 centímetros.

Contiene además dicho número el *Oregon* el *Iowa* el *Reward* y otros barcos de guerra norteamericanos.

Magnífico retrato del heroico general Linares, herido en Santiago. Vistas de aquella capital y sus alrededores.

El *Reina Mercedes* y retrato del segundo comandante Sr. Acosta, muerto en un combate.

Portada al cromo, original de Francés.

ULTIMA HORA

La escuadra de Cámara.

Un telegrama que se recibe de París dice que se cree que ayer terminaron de pasar los últimos buques de la escuadra Cámara el canal de Suez.

Madrid 5 (11,35 m.)

Desde Nueva York.

Los despachos que se reciben de Nueva York anuncian que el día 30 del pasado llegó á la bahía de Manila el *Charleston*, con los transportes que llevan los refuerzos al almirante Dewey.

También dicen que el día 20 tomó posesión la flotilla americana de la isla de Ladrones.

Madrid 5 (11,50 m.)

El Consejo de anoche.

El Consejo de ministros celebrado ayer tarde terminó á las siete de la noche.

Los Consejeros acordaron pedir detalles á la Habana del combate naval sostenido entre las escuadras española y americana.

Al propio tiempo se telegrafiará para que sea conocida del Gobierno la suerte que han corrido las tripulaciones de los destroyers *Furor* y *Plutón*.

Madrid 5 (12 t.)

Refuerzos á Santiago.

Sábase por diferentes telegramas de la prensa, que las fuerzas enviadas á Santiago de Cuba bajo el mando del coronel Escario, están ya en contacto con las fuerzas españolas que defienden á Santiago de Cuba.

Madrid 5 (1 tarde.)
Desde Manila.

El ministro de la Guerra ha recibido un telegrama de Manila, en el que el general Augusti participa que el general Monet, sigue haciéndose fuerte en Macabebe.

Madrid 5 (1,30 t.)

La familia de Augusti.

En otro despacho recibido poco después del anterior y del mismo general Augusti, dice que su familia ha sido rescatada de los rebeldes, habiendo sido conducida por mar á Manila.

Madrid 5 (1,50 t.)

Más detalles.

Todas las personas que componen la familia del general Augusti, penetraron en la bahía de Manila conducidas en una barquita, atravesando felizmente por entre la línea de barcos yanquis surtos en aquel puerto y que efectúan el bloqueo de la plaza.

Madrid 5 (2 t.)

Desde Santiago de Cuba.

Se ha recibido un telegrama oficial de Santiago de Cuba, en el que se da cuenta al ministro de la Guerra de que se han recogido en el fuerte de Socapa varios naufragos de nuestros destroyers, que han ganado tierra nadando.

Madrid 5 (2,50 t.)

Lo que dicen los naufragos.

Nuestros valientes marinos detallan el naufragio de los destroyers *Plutón* y *Furor* á su salida el sábado de la bahía de Santiago del modo siguiente:

Dice el telegrama dirigido al ministro, que el fuego de la escuadra americana sobre nuestros barcos fué terrible desde el primer momento y que causó la pérdida completa é inmediata de los dos citados, echándolos á pique.

Madrid 5 (2,25 t.)

Averias.

La escuadra enemiga, puso desde el primer momento en que divisó nuestros barcos fuera de la bahía de Santiago, empeño decidido en dirigir sus fuegos sobre el *María Teresa*, insignia del almirante Cervera, descargando sobre él terrible y nutrido fuego que le ocasionó graves averias.

Madrid 5 (2,35 t.)

Más noticias.

En el ministerio de la Guerra se siguen recibiendo noticias de la escuadra de Cervera en su salida de Santiago de Cuba.

Los naufragos recogidos en Socapa, ampliando noticias, dice que las bombas disparadas sobre nuestros buques, hicieron también grandes daños en el crucero *acorazado Oquendo*, al extremo de que cuando le perdieron de vista llevaba fuego á bordo.

Sánchez Ortiz.

PAPELES PINTADOS
DE

ESPERATO ROBLEDO
PLAZA DEL FRESCO
ZAMORA

El dueño de este establecimiento, ofrece á su clientela y al público en general una numerosa y bonita colección en papeles pintados de más de 5.000 dibujos desde el increíble precio de 25 céntimos la pieza hasta 25 y 30 pesetas.

En yeso, Calhidráulica, Cemento, Baldosin, Teja plana, azulejos y Caña para techos, ya sabe el público cuenta siempre en este establecimiento con una buena existencia y sus calidades son inmejorables.

NO CONFUNDIRSE

Esperato Robledo, Plaza del Fresco.—ZAMORA

LA IMPERIAL
Gran Zapatería de JOSE PUENTES,
Viriato, 8, Zamora.

En este establecimiento encontrará el público un inmenso y variado surtido en calzado con las últimas novedades y se garantiza este, siempre que su resultado dependa de la mala confección ó malos materiales, reformándole gratis cuando no haya tenido el suficiente tiempo para su destrucción.
Se compone y hace á la medida con toda perfección, en toda clase de novedad, á las 24 horas á precios económicos.

VIRIATO, 8, ZAMORA

SE HACEN
toda clase
de composturas
garantizadas
por un
año.



RELOJERIA SUIZA

DEL

SEÑOR PIEDRA

Mucho llaman la atención las sabonetas que tiene á la venta por su elegancia y economía. Especial surtido en relojería procedente de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.

ZAMORA

HAY
á la venta
relojes de pared
y
cuadro desde
20 pesetas.

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DA

ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbaço, rototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para el comercio.

Importante

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que ofrezco á los siguientes precios:

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una....	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50
Facturas y centros para recibos, uno....	0	10
Idem id. id. 25....	1	75
Idem id. id. 50....	3	00
Idem id. id. 100....	5	50

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.

HERALDO DE ZAMORA

Diario de la tarde que se publica todos los días excepto los festivos.

Se suscribe en su Redacción y Administración á los siguientes precios:

	UN MES	Tres meses.	Seis meses.	UN AÑO
Para la capital.	Una peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella..	»	3'50 idem.	7 idem.	14 idem.

El pago de la suscripción por año satisfecho adelantado, tiene una bonificación de pesetas 1,50.

NUMERO SUELTO CINCO CENTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

Don Julio Calamita Matilla.

TARIFA DE PRECIOS

ESQUELAS DE FUNERAL

	Pesetas.	Cts.
Primera plana á una columna.	10	00
Id. id. á dos id..	20	00
Id. id. á cuarto de plana.	25	00
Tercera plana á una columna.	7	50
Id. id. á dos id..	15	00
Id. id. á cuarto de plana.	20	00
Cuarta plana á una columna.	6	00
Id. id. á dos id..	12	00
Id. id. á cuarto de plana..	15	00

ANUNCIOS

En cuarta plana, á dos céntimos de peseta la línea al cuerpo del periódico, para anuncios que duren por lo menos un mes.

Los anuncios que hayan de publicarse en la primera y tercera plana, tienen precios especiales, también muy económicos, en armonía con el número de inserciones.

Son de cuenta de los señores anunciantes los timbres móviles que previene la ley de 14 de Octubre de 1896.

GRAN PORT-FOLIO DE FOTOGRAFÍAS
DE ZAMORA Y SU PROVINCIA

Está en preparación por la casa editorial del Heraldo.

Se compondrá de CIEN fotograbados de gran tamaño, y para su adquisición se ofrecerán ventajas á los suscriptores de este diario.

Oportunamente daremos á conocer las condiciones generales y particulares de venta de esta importante publicación, pudiendo hoy sólo adelantar á nuestros lectores la idea de que su editor se propone que su coste no exceda de CINCO pesetas para los abonados del HERALDO, y bajo esta base se admiten desde luego encargos y pedidos en la Administración de este periódico.